

d'autres pays dans l'horreur d'une guerre civile, et que nous tentions de régler à tout jamais des questions aussi importantes que celles qui avaient déchiré les États-Unis d'Amérique et qui avaient amené le pays au bord des horreurs d'une guerre civile. Selon lui, nous devons être reconnaissants d'avoir trouvé une meilleure façon de résoudre nos problèmes, alors que dans d'autres pays les résultats avaient été déplorables.

Ce que nous avons réussi à accomplir - et que nous devons maintenant renouveler - c'est une association volontaire de nombreuses traditions et cultures. Le Canada a réussi à démontrer que la diversité ne constitue pas une tare, mais un bienfait. Le Canada enseigne au monde que le mot compromis n'est pas un mot à proscrire. John Holmes a dit un jour: «Comme gestionnaires de problèmes intraitables, je placerais Sir John A. Macdonald ou Mackenzie King dans la même catégorie que Bismarck ou Bolivar. S'ils ne peuvent être comparés à Lincoln, c'est parce qu'ils se sont assurés de ne pas connaître les mêmes problèmes que lui».

Nous avons appliqué cette expérience à notre démarche à l'étranger et notamment aux initiatives de maintien de la paix. L'expérience du Canada démontre qu'il est parfois possible d'éviter des conflits si les peuples parlent au lieu de crier ou de tirer. Les missions de maintien de la paix ont pour but de permettre aux gens de discuter.

L'expérience du Canada démontre que même s'il y a souvent des droits et des torts, il y a aussi souvent deux côtés, ou même plus, à une médaille et que le dialogue n'est pas la voie retenue par les personnes craintives, mais plutôt par celles qui connaissent le succès. Les missions de maintien de la paix ont pour but de favoriser le dialogue.

L'expérience du Canada démontre que les solutions ne résident pas toujours dans les plans d'envergure, mais bien dans les démarches qui fonctionnent et les méthodes pratiques. Les missions de maintien de la paix se veulent pratiques et permettent d'éviter le recours aux plans d'envergure.

L'expérience du Canada démontre que la stabilité ne s'oppose pas au changement, mais qu'elle en est le fondement. Les initiatives de maintien de la paix permettent au changement de se produire.

L'expérience du Canada démontre que même si le compromis exclut la victoire totale, il assure tout de même la paix. Ces missions assurent le maintien de cette paix et donnent une chance au compromis.

Les Canadiens savent quels moyens ils doivent prendre pour maintenir la paix dans leur pays, et pour cette raison, ils savent que ces moyens sont encore plus nécessaires à l'étranger.